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Открывая меропри
ятие, ректор  педа
го гического универ
ситета, профессор 
Владимир Николае-

вич Иванов поздравил всех участ
ников круглого стола с Днем мо
лодежи и пожелал воплощения 
ярких идей, неиссякаемой энер
гии, новых творческих побед. 
Обращаясь к участникам кругло
го стола, Н.В. Малов подчеркнул: 
«Дорогие ребята, мы дорожим 
вами, потому что наше будущее 
напрямую связано с вами. Перед 
вами сегодня раскрываются фан
тастические возможности: это и 
поддержка Президента Российской 
Федерации Владимира Путина, раз
нообразная грантовая поддерж

ка, востребованность молодежи 
на всех уровнях. Каждый из вас 
должен попробовать свои силы в 
той или иной сфере общественной 
деятельности. Все у вас получится, 
дерзайте и побеждайте».

В рамках круглого стола гости 
вуза ответили на вопросы студен
тов и аспирантов. Участников ме
роприятия интересовали вопросы 
поддержки интеллектуального 
движения в республике, внедре
ния третьего обязательного ЕГЭ, 
поддержки волонтерского движе
ния на федеральном уровне после 

завершения Года добровольца, 
включения педагогического об
разования в подготовке педаго
гических кадров в приоритетные 
направления модернизации рос
сийской экономики, поддержки 
масштабных мероприятий, про
водимых вузом, на федеральном 
уровне.

Гости вручили благодарствен
ные письма и почетные грамоты 
студентам, аспирантам и сотруд
никам педагогического универси
тета.

Фото Е. Исаевой

За молодежью – 
будущее!

27 июня в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева состоялся круглый стол 
«За молодежью – будущее», посвященный Дню молодежи в 

России. Со студентами, аспирантами и молодыми педагогами 
встретились депутат Государственный Думы Российской Федерации 

Николай Владимирович Малов , первый заместитель министра 
образования и молодежной политики Чувашской Республики 
Сергей Владимирович Кудряшов , депутат Государственного 

Совета Чувашской Республики, председатель Попечительского 
совета ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Юрий Михайлович Кислов .

Поздравляем 
с наградой!

27 июня в Доме Пра
вительства состо
ялось вручение 
Государственных 

молодежных премий Чувашской 
Республики. С этого года количе
ство премий увеличено до десяти. 
Добавлены две сферы: патриотиче
ское воспитание и развитие моло
дежного общественного движения. 
Звания лауреата премии в сфере па
триотического воспитания молоде
жи удостоены три представителя 
Чувашского регионального отделе
ния Всероссийского общественно
го движения «Волонтеры Победы», 
в числе которых студентка 2 курса 
факультета истории, управления и 
права ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Инга 
Егорова. Награда вручена за реа
лизацию проекта «Молодежные 
исторические квесты для воспи
танников детских садов, учащихся 
и студентов». 

Студентка 2 курса факультета 

истории, управления и права ЧГПУ 

им. И.Я. Яковлева Инга Егорова –

лауреат премии в сфере 

патриотического воспитания.

“  Перед вами сегодня раскрывают-
ся фантастические возможности ”
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 Татьяна Кугаткина
 Фото Т. Кугаткиной

Восемь студентов из Китай
ской Народной Республики с сен
тября 2017 года по июнь 2018 года 
проходили языковую практику 
в нашем вузе. Это первая группа 
студентов из Поднебесной, прие
хавшая на стажировку в педаго
гический университет. В течение 
учебного года девушки изучали 
русский язык, русскую литературу 
и обществознание, а также знако
мились с богатой культурой чу
вашского народа.

Сертификаты об окончании 
курса языковой практики, а так
же почетные грамоты за активное 
участие в мероприятиях вуза и 
памятные подарки студентам вру
чила проректор по научной и инно
вационной работе Татьяна Никола
евна Петрова.

 Со словами благодарности, 
искренней признательности за 
трудолюбие и отзывчивость к 
студентам из Китая обрати
лись педагоги вуза.

Елена Васильевна Сухова, 
директор Центра китайского 
языка и культуры ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева: 

«Нам очень жаль с вами 
расставаться, даже не верится, 
что вы уезжаете. Поздравляю 
вас с успехами в учебе. Спа
сибо, что всегда отзывались 
на наши просьбы, принимали 
участие в мероприятиях вуза 
и несли свою культуру в ряды на
ших студентов. Надеемся, что мы с 
вами еще встретимся».

Галина Александровна Сумкина, 
преподаватель русского языка:

«Год пролетел незаметно, на
верное, потому, что было очень ин
тересно. Мне всегда везет, у меня 
всегда хорошие студенты, но вы  – 
лучше всех. Такие целеустремлен
ные, трудолюбивые, скромные… 
Теперь я понимаю, почему Китай 
сегодня впереди планеты всей.  
Мне было очень приятно работать 
с вами. Вы были активны на всех 

мероприятиях: как мы с вами пели, 
сколько раз выступали на кон
цертах, как готовились к конкур
су чтецов, какие замечательные 
презентации вы делали о Китае. 
Вы успели стать русскими, легко 
освоив действия, которые не свой
ственны людям из Китая: научи
лись торговаться, расплачиваться 
наличными, переживать морозы… 
Спасибо, что вы у меня были. У вас 
все получится».

Ирина Вячеславовна Гаврилова, 
преподаватель 
русской литературы: 

«Я благодарна судьбе за то, что 

мне посчастливи
лось работать с 
вами, спасибо вам 
за этот опыт. Я 
очень надеюсь, что 
занятия по рус
ской литературе 
не прошли зря и 
что к русской ли
тературе вы буде
те приобщаться 
дальше. Спасибо 

вам за все».
Трогательные слова произнес

ли студенты факультета иностран
ных языков, которые за год успели 
стать добрыми друзьями студен
там из Китая. 

«Мы помним тот день, когда 
встречали вас на вокзале, и вот 
уже пришло время расставаться. 
Международные вечера, прогулки 
по городу, катания на «ватрушках», 
разговоры … сделали нас друзья
ми.  Благодаря вашим рассказам 
мы еще больше полюбили Китай и 
понялаи что китайский язык – это 
магия. Спасибо за помощь в изуче
нии китайского языка, спасибо за 

дружбу, спасибо за все. Мы будем 
скучать». 

В ответ стажеры исполнили 
песню на китайском языке, кото
рая, по их словам, выражала состо
яние их сердца на данный момент.

Иян Хуйи (Оксана): 
«Домой, конечно, хочется, целый 
год не виделись с родными. Но 
очень жаль расставаться с друзья
ми и педагогами, с красивой и дру
желюбной Россией. Когда мы толь
ко приехали, я не думала, что так 
тяжело будет прощаться.  Обяза
тельно будем поддерживать связь 
со своими друзьями из Чувашского 
государственного педагогическо
го университета. Если будет такая 
возможность, то я обязательно 
приеду в Россию, а именно в Чува
шию. Буду помнить этот год всю 
жизнь. Спасибо вам за все».

Уехавших студентов в скором 
времени сменит новая группа ста
жеров из Гуйчжоуского педагоги
ческого университета в составе 
девяти человек. 

Первый выпуск группы из Китая: 
«Будем помнить это год 

всю жизнь…»

«Как быстро пролетел год» – фраза, которую в этот день не раз повторили участники 
первого в истории вуза события. Да-да, что-то еще может происходить впервые! 25 июня 

в Центре китайского языка и культуры состоялось торжественное вручение сертификатов 
об окончании курса обучения студентам из Гуйчжоуского педагогического университета (Китай), 

проходившим стажировку в Чувашском государственном педагогическом университете. 

Стажировка

« Вы успели стать русскими, легко освоив действия, которые не свойственны людям из 

Китая: научились торговаться, расплачиваться наличными, переживать морозы..»
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  Юлия Павлова, 
 факультет 

естественнонаучного 
образования
 1. С шестого класса хотела 

связать свою жизнь с биологией, 
потому что моя учительница при
вила мне любовь к этому предмету. 
А учителей биологии у нас в Чува
шии готовят только в ЧГПУ, так что 
выбор был очевиден. К тому же, 
совсем скоро я стану учителем в 
пятом поколении, так что грех на
рушать традицию!  Но я не знала, 
что стану еще и учителем геогра
фии. Поначалу этот предмет мне 
казался совсем далеким от меня, 
но спустя пять лет обучения могу 
заявить, что люблю географию всей 
душой, быть может, даже больше, 
чем биологию (никому не говорите)

2. Пытаться успеть везде 
участвовать и при этом учиться 
на «отлично». Студвесна? О да, я 
должна принять участие! Олимпи
ада по английскому? Я должна по
пробовать свои силы! Стать пред
седателем биологической секции? 
Конечно! Хочешь стать капитаном 
нашей факультетской команды по 
интеллектуальным играм? Еще бы! 

И так бесконечный поток 
мероприятий, конкурсов и 
выступлений. Но мне это 
приносило только кайф!  

3. Любимому декану 
Владиславу Вениамино
вичу Алексееву! Он всегда 
помогал нам в любых на
чинаниях, даже участво
вал лично в студвеснах! 
Деканату в лице Арестовой 
Инессы Юрьевны и Сави
новой Надежды Петровны. 
Я так часто бывала за эти 
5 лет в деканате, что чув
ствую себя там, как дома, 
а еще я должна им много 

бумаги – я верну! Куратору Нине 
Семеновне Ивановой. Преподава
телю, который изрядно постарал
ся, чтобы привить нам любовь к 
географии, – Юрию Олеговичу Ди
митриеву, вложившему в наши не
окрепшие умы твердое осознание 
того, что география – царица всех 
наук. Отдельно спасибо тете Све
те – нашей гардеробщице, за то, что 
всегда интересовалась, как у нас 
дела и жалела нас.

 4. В первую очередь, это люди, 
которые меня окружали. Благода
ря ЧГПУ я узнала такое количество 
классных людей, что перечислять 
можно бесконечно. А также это 
все моменты, которые я провела 
на сцене 

5. Планирую поступать в маги
стратуру и параллельно работать в 
школе или в сузе.

6. ЧГПУ – это любовь, память о 
которой даже спустя долгие годы 
будет греть сердце.

7. Ни секунды своей студенче
ской жизни не тратьте впустую! 
Развивайтесь! Творите! Заводите 
новых друзей! Любите! Никогда не 
останавливайтесь на достигнутом! 
А ведь когда, если не сейчас?

«Предлагают – ехать,
советуют – прислушиваться, 

дают – брать!»

Д ля выпускников ЧГПУ им. И.Я. Яковлева наступил этап 
подведения итогов учебы. О том, какой след вуз оставил в 
их жизни, с какими чувствами они прощаются с родным 
университетом, ребята рассказали нам, ответив на ряд во
просов:

 Почему когдато Вы выбрали ЧГПУ?
 Что было самым трудным в годы учебы?
 Кому из педагогов хотелось бы сказать отдельные слова благодар

ности?
 Самое лучшее, что произошло с Вами за это время?
 Что дальше? 
 ЧГПУ – это…
 Что пожелаете абитуриентам и тем, кто остается учиться?

Выпускники о вузе

  Мария Мадюкова, 
 факультет 
дошкольной и коррекционной 
педагогики и психологии

1. Мне по душе работать с детьми до
школьного возраста, и я считаю, что не 
ошиблась в выборе профессии.

2. Практика в работе с детьми до
школьного возраста, во время прохожде
ния которой более явно ощущалась важ
ность моей будущей профессии. 

3. Всем нашим преподавателям, кото
рые потратили немало сил, чтобы помочь 
нам овладеть азами нашей профессии.

4. Я обрела хороших, верных друзей и 
будущих коллег.

5. Я бы хотела расширить свой опыт в работе с детьми дошкольного 
возраста, поэтому самым оптимальным считаю работать в детском саду.

6. ЧГПУ – это вуз, который является, по моему мнению, одним из луч
ших вузов, дающих знания по направлению «Педагогическое образова
ние». 

7. Абитуриентам – не сомневаться в выборе университета, студентам 
– дальнейших успехов!

  Иван Баранов, 
 факультет физической 

культуры
1. Мне всегда нравился спорт 

как увлечение и как деятельность! 
И когда пришло время, я без сомне
ний выбрал факультет физической 
культуры ЧГПУ. 

2. Почемуто мне всегда все 
легко удавалось и в учебе, и в обще
ственной, и в спортивной деятель
ности. Я всегда все делал вовремя, 
ничего не откладывал на потом. 
Держался принципа: «Сделал дело 

– гуляй смело!».
3. Отдельные слова благодар

ности – прекрасному человеку с са

мой доброй душой, Марине 
Борисовне Кожановой. Она 
очень помогла мне в начале 
моей работы в должности 
председателя Студконгрес
са вуза, поддерживала и 
делилась советами. Я всегда 
старался брать с нее пример. 

Большое спасибо круто
му факультету физической 
культуры, любимому вос
питательному отделу и пре
красному вузу!

4. Это участие и орга
низация мероприятий, по
сещение разных городов 
и форумов, знакомство с 
интересными людьми. Есть 
очень яркие события, кото
рые я бы хотел отметить: 

работа в качестве председателя 
Студенческого конгресса, поездка 
в Сочи на Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов, работа во
жатым в Международном детском 
центре «Артек».

5. Надеюсь поступить на маги
стратуру в Казань или в Москву. В 
крайнем случае, пойду служить в 
армию.

6.  ЧГПУ – это то место, где 
обычный студент создает из себя 
настоящего человека. 

7. Берите от этой жизни все, что 
она дает, а дает она возможности, 
которые несут опыт, уроки, эмо
ции, радость... 
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  Филиппова Екатерина, 
 факультет чувашской и 

русской филологии
1. Сколько себя помню, всегда 

была мечта – стать учителем! И 
было не столь важно, что препода
вать, главное – снова вернуться в 
школу, в этот яркий мир детства, но 
уже в роли учителя. Поэтому уже в 
старших классах я решила: посту
паю в ЧГПУ на учителя русского 
языка и литературы!

2. Трудно давались учебные 
сессии, но я знала, что на первом 
курсе нужно работать на «зачетку», 
а в последующие годы она будет 
работать на тебя. Так я и сделала! 
И вот результат – долгожданный 
красный диплом!

3. Огромную благодарность 
хотелось бы выразить зав. кафе
дрой литературы и культурологии, 
своему любимому преподавателю 

Ольге Анатольевне Бычко
вой. Большое спасибо за то, 
что с Вами у нас были самые 
душевные пары, за то, что 
воспитали в нас космиче
скую любовь к литературе, 
и за то, что своим примером 
показали, каким же должен 
быть современный препо
даватель! 

А также хочется выра
зить самые теплые слова 
благодарности своему на
ставнику и большому другу 
– начальнику отдела твор
ческих инициатив Валерию 

Геннадьевичу Суранову! Благодаря 
нашему знакомству, я поняла, что 
ЧГПУ – это особая Вселенная, мир, 
где рождаются и живут студенче
ские фестивали, форумы, концер
ты, победы, настоящая дружба и, 
конечно, любовь. Всегда буду пом
нить родной Студклуб!

4. Все Студвесны, ночные репе
тиции и подготовки к выступлени
ям, выезды на турслеты!

5. Планирую заниматься люби
мым делом – работой с детьми. Так 
же, как и многие девушки, мечтаю 
о создании семьи!

6. ЧГПУ – это дом и настоящая 
семья, куда я еще точно вернусь! 
Это идеальное место, где прошли 
лучшие мои годы!

7. Успевайте везде: успешно 
сдавайте сессии и полностью оку
найтесь в студенческую тусовку! 
Поверьте мне – это реально! 

Выпускники о вузе

  Дарья Алексеева, 
факультет художественного и музыкального образования

1. Моей детской мечтой было стать музыкантом, поэтому я и выбрала 
вуз, в котором есть факультет художественного и музыкального образо
вания.

2. Самым трудным в годы учебы было принять осознание того, что 
когданибудь я перестану быть студентом и меня «похитит» взрослая 
жизнь.

3. Огромную благодарность я бы хотела выразить каждому препо
давателю и сотруднику моего родного факультета, в особенности Ольге 
Александровне Хораськиной, которая является второй мамой каждого 

активиста ФХиМО.
4. Я обрела вторую се

мью в лице коллектива фа
культета.

5. А далее – работа, ко
нечно, уже есть планы, куда 
именно пойти, но о них я 
пока говорю только шепо
том, чтобы случайно не спуг
нуть везение.

6. ЧГПУ – вуз, которо
му по пути с успехом, ведь 
здесь обитает невероятное 
количество талантливых и 
целеустремленных людей.

7. Абитуриентам и сту
дентам я бы пожелала ни
когда не забывать о своей 
индивидуальности. Не бой
тесь ставить цели и никогда 
не сдавайтесь на пути к их 
реализации.

 Татьяна Петрова, технолого-
экономический факультет

1. Я выбрала вуз благодаря знакомому: он 
учился тогда в ЧГПУ, много рассказывал о сво
ей студенческой жизни, поэтому мой путь был 
предопределен. 

2. Первый курс и первые две сессии, а по
том уже все давалось намного легче.

3. Большое спасибо декану факультета 
Ираиде Алексеевне Федоровой, которая все 
годы обучения поддерживала нас, всегда была 
готова помочь. Огромные слова благодарно

сти также всему преподавательскому составу нашего вуза за полученные 
знания.

4. Наверное, все начинают с мероприятий, которые встречают нас на 
первом курсе: «Посвящение в студенты» и «Перловка». Я тоже не исключе
ние, ведь это первые творческие конкурсы, в которых мы могли проявить 
себя, выступить сплоченной командой. А еще – подготовка к студвеснам: 
все репетиции, пошив костюмов, выступления, эмоции.

5. Буду работать, скорее всего, по специальности.
6. ЧГПУ – это знания, опыт, практика, возможность проявить себя в 

различных видах деятельности, раскрыть таланты, о которых ты даже и 
не подозревал.

7. Абитуриентам желаю не ошибиться с выбором вуза, поступить 
именно в педагогический университет. А тем, кто уже носит это гордое 
звание «студент ЧГПУ», желаю упорства, выносливости, сил, оптимизма 

– и тогда все получится!

  Денис Потамов, 
 факультет физической культуры

1. Тогда был небольшой конкурс. Я не жа
лею, что поступил именно в этот вуз.

2.  Преодоление каждой из дисциплин, сда
ча зачетов и экзаменов.

3. Я хочу поблагодарить всех педагогов, а 
особенно Антонову Татьяну Владимировну, ко
торая стала моим научным руководителем. 

4. Поездки на форумы, научные конферен
ции, а также педагогические практики, кото
рые проходили как в школе, так и в пионерском 
лагере («Артек»). 

5. Дальше хочу продолжить учебу в другом образовательном учреж
дении.

6. ЧГПУ – вечная молодость!
7. Никогда не прогуливать пары, приходить на них только с хорошим 

настроением, общаться со студентами курса и группы, принимать уча
стие во всех университетских (и не только) мероприятиях и быть добрее 
к педагогам.

  Ксения Самаева, 
 психолого-педагогический факультет

1. К концу 11 класса поняла, что хочу свя
зать свою жизнь с работой с детьми, как и 
мои родители.

2. Не опаздывать на первую пару и не 
уйти с пятой раньше времени!

3. Всем преподавателям и сотрудникам 
нашего вуза, а особенно преподавателям 
психологопедагогического факультета.

4. Думаю, каждый студентактивист сра
зу скажет: «Студвесна!». И я не буду исключе
нием! Не смогу выразить всю гамму эмоций, 

которые вызывает у меня этот фестиваль. Время подготовки, пятими
нутная готовность, открывающиеся кулисы, само выступление, апло
дисменты, всеобщее единение команды и зала – это то, что я не хочу 
забывать! Особенно было приятно, когда мой факультет стал победи
телем фестиваля. Для меня символична эта красивая точка в финале. А 
еще – это люди, невероятные, абсолютно разные и очень талантливые.

5. Планирую работать по профессии – учителем начальных классов.
6. ЧГПУ – многогранность, гостеприимность. 
7. Желаю студентам помаксимуму использовать возможности, ко

торые дает наш вуз. И помните: стать активистом никогда не поздно.
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Выпускники о вузе

  Антон Антонов, 
 факультет истории, управления и права

1. Выбрал я ЧГПУ по нескольким при
чинам. Вопервых, я сознательно не хотел 
уезжать из Чувашии, поскольку мне здесь 
комфортно. Вовторых, большое количество 
моих родственников и знакомых получи
ло высшее образование именно в этом вузе. 
Втретьих, мне было известно, что в стенах 
педагогического университета царит дух 
творчества: очень крутые студенты и пре
подаватели не дадут скучать в лучшие годы 

жизни. Сомнений не было – поступаю в ЧГПУ, о чем ни капли не жалею. 
2. Одной из главных трудностей было платное обучение. Значи

тельную часть доходов мы с моей семьей отдавали на мое обучение. В 
скором времени я постараюсь окупить данные затраты! 

3. Хочу поблагодарить декана бывшего факультета управления Еле
ну Алексеевну Антипову – человека, обладающего всеми качествами 
для работы со студентами: опытом, знаниями в области руководства 
и преподавания, а также умениями заботиться о студентах, поддержи
вать творческие инициативы и многими другими. 

4. Больше всего мне запомнились два события. Это мой любимый 
конкурс первокурсников «Перловка», на котором наш факультет зани
мал первое место 4 года подряд, а также работа в Краснодарском крае в 
детском оздоровительном лагере: лето, море, творчество, прекрасный 
коллектив – что может быть лучше?

5. Скоро женюсь, заведу пупсиков, куплю дом, машину и собаку. 
Дальнейшее место работы выбираю. Скорее всего, в первое время буду 
работать на госслужбе по специальности. Еще я очень люблю органи
зовывать мероприятия, планирую связать свою жизнь и с творчеством. 
Как говорится: «Поживем – увидим». 

6. ЧГПУ – это мир, в котором каждый может быть тем, кем он хо
чет. Возможности и атмосфера здесь позволяют реализоваться и стать 
личностью. 

7. Абитуриент, не ленись! Учись много, работай много, участвуй 
много, выжми из своего студенчества все, что можешь. Только в таком 
случае эти годы пройдут на «отлично» и запомнятся на всю жизнь.

  Людмила Юматова, 
 физико-математический факультет

1. Это был мой осознанный выбор. Если 
некоторые поступили сюда просто потому, 
что им не хватило баллов для поступления 
в вузы Москвы или СанктПетербурга, то в 
моем случае и баллы были отличные, и воз
можности, но мое решение было простым: «Я 
хочу в ЧГПУ – и все». 

2. Гуманитарные дисциплины, а так, уче
ба была только в радость. 

3. Особую благодарность хотелось бы вы
разить Вячеславу Геннадьевичу Ефремову – декану, на таком серьезном 
факультете он, как второй отец, спокойно может помочь тебе с реше
нием любой проблемы, очень понимающий, и на парах с ним очень ин
тересно! Также хочу сказать спасибо своему научному руководителю 
Татьяне Валерьевне Митрофановой за ее терпение и понимание, ведь 
мы, студенты, такие ленивые и все сдаем в последний момент!

4. Самое лучшее – знакомство с творческой составляющей студен
ческой жизни. Студвесна – отдельный мир, который дарит бурю эмо
ций и заставляет желать остаться в университете, чтобы чувствовать 
эти эмоции дальше! Танцевальная сборная «Тарантино»! Когда я учи
лась на втором курсе, отправилась на кастинг в новый танцевальный 
коллектив.  Это было еще одним правильным шагом в моей жизни. 
Спасибо Александру Моисееву, руководителю коллектива, что когдато 
поверил в меня! 

5. А дальше – только жизнь! Буду подавать документы в магистра
туру, чтобы еще немного оттянуть время прощания с университетом.

6. ЧГПУ – это не просто университет, это замечательная семья с 
прекрасными людьми! Здесь столько возможностей, стоит только за
хотеть!

7. Вы сами должны делать все, чтобы ваши студенческие годы за
помнились вам не только учебой!

  Ирина Карзакова, 
 факультет иностранных 

языков
1. Со школьных лет я знала, 

что свяжу свою жизнь с англий
ским языком. Мои учителя, репе
титоры и мама – все поддержи
вали идею поступления именно 
в ЧГПУ.

2. Совмещать творческую де
ятельность с учебной. Хочется 
преуспеть во всех сферах, но не 
всегда это получается. И я рада, 
что в нашем университете есть 
преподаватели, которые с пони
манием относятся к таким сту
дентам, как я :)

3. Ларисе Владимировне Ни
китинской – человеку, который 
сделал очень много для нашего 
факультета, актива и для меня. Я 

всегда буду восхищаться 
ее багажом знаний. Также, 
хотелось бы поблагодарить 
Елену Николаевну Засец
кову, Наталью Сергеевну 
Курникову, Надежду Алек
сандровну Рунгш. Эти пре
подаватели научили меня 
смотреть на жизнь поно
вому. Огромное спасибо 
хочется сказать Валерию 
Геннадьевичу Суранову и 
Михаилу Сергеевичу Павло
ву – они помогли мне стать 
творческой личностью. 

4. Я стала студенческим 
деканом своего факульте
та. С этого начались яркие 

моменты: студенческий конгресс, 
актив факультета, дружба с ИФФ, 
поездка в Беларусь, РостовнаДо
ну, в Ставрополь на Российскую 
студвесну. 

5. Планирую перебраться на 
юг и окунуться в сферу образова
ния. Хочу работать учителем. За 
годы учебы поняла, что работа с 
детьми приносит мне огромное 
удовольствие. 

6. ЧГПУ – это хорошая пло
щадка для саморазвития.

7. Пользоваться каждой воз
можностью, которую дает уни
верситет. Успевать совмещать 
науку с творчеством, без которого 
студенческая жизнь не будет пол
ной и яркой! И с гордостью гово
рите, что Вы – студент ЧГПУ.

  Татьяна Васильева, 
факультет чувашской и 
русской филологии
1. ЧГПУ – старейший вуз ре

спублики, поэтому другие вариан
ты даже не рассматривались. В 10 
классе через «сарафанное радио» 
услышала про факультет филоло
гии, где была открыта специаль
ность «Связи с общественностью». 
Планировала поступать именно на 
нее, но в итоге выбор пал на другую 
специальность. 

2. Вставать к первой паре по 
субботам!

3. Благодарна каждо
му из преподавателей! Но, 
лукавить не стану, всегда 
есть те, кто выделяется в 
большей степени. Для меня 
это Елена Александровна 
Данилова, Ольга Анатольев
на Бычкова, Елена Юрьевна 
Косякова и Наталья Юрьев
на Сергеева.

4. Радостных и па
мятных событий – масса! 
Отдельно отмечу наши 
групповые выступления, 
творческие номера и кон
церты.

5. А дальше – жить, на
слаждаться и развиваться! 
Ни за что не хочу зачахнуть!

6. ЧГПУ – это чувство гордости. 
Это чудо, готовое принести удачу. 
Это чтото глобальное, потрясаю
щее и уникальное. Это не просто 
вуз, это душа, сердце, свет. Это 
возможности, и они неисчерпаемы, 
если ты открыт им навстречу. 

7. Абитуриентам и учащимся 
желаю не филонить. Не стоять на 
месте. Предлагают – ехать, со
ветуют – прислушиваться, дают 

– брать! Наслаждайтесь каждым 
днем, высыпайтесь, общайтесь, 
знакомьтесь и пробуйте. Про уче
бу тоже не забывайте!
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  Беседовала Татьяна 
Кугаткина

 Фото из архива 
Н.С. Мясникова

Подробнее о проекте – 
его автор, командир 
поис кового отряда 
«Память» ЧГПУ 

им.  И.Я.  Яковлева Николай Стани

сла вович Мясников.
– Почему лагерь предполага-

ется разбить на территории базы 
«Буревестник»?

– В одном километре от базы 
сохранилось уникальное место 
– остатки Волжского рубежа обо
роны и позиции 95го полка 14й 
«Чебоксарской» запасной стрел
ковой бригады, в том числе остат
ки железобетонного пулеметного 
колпака, учебные окопы, более 50 
землянок разного размера перио
да 1942–1944 гг. Летом 2017 г. поис
ковым отрядом «Память» ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева совместно с другими 
поисковыми отрядами были про
ведены разведочные исследова
ния и небольшие раскопки.

– Что тогда удалось найти?
– Среди многочисленных 

находок здесь были обнаружены 
предметы солдатского обмунди
рования и личные вещи бойцов (ко
телки, кружки, тарелки, ботинки и 
др.). Часть предметов была подпи
сана владельцами. В послевоенное 
время здесь почти не велось хозяй
ственной деятельности, позиции 
хорошо сохранились, что делает их 
уникальными для исследования. 

– На кого рассчитана смена 
лагеря?

– Наш проект предполагает, 
что в данном месте будут собраны 
представители всех поисковых от
рядов Чувашской Республики (32 
отряда, около 100 подростков, мо
лодежи и студентов).

– Какова программа смены?
– Основной упор поисковая 

смена делает на подготовку юных 
поисковиков к полевым экспеди
циям. В течение 5 дней в первой по
ловине дня они будут участвовать 
непосредственно в археологиче
ских раскопках указанных пози
ций. Планируется изучить 23 зем
лянки и около 50 метров окопов. Во 
второй половине дня для ребят бу
дут организованы лекции и прак

тические занятия по 
методике поисковой 
работы, истории Ве
ликой Отечественной 
войны, а также твор
ческие и спортивные 
конкурсы. В конце смены состоит
ся выставка найденных находок.

– Что интересного припасли 
организаторы для молодых поис-
ковиков?

– В рамках полевой школы 
будет проведен фестиваль исто
рической реконструкции «Волж
ский рубеж» с участием клубов 
из соседних субъектов. Мы хотим 
собрать более 50 реконструкто
ров. Юные поисковики пройдут 
«школу молодого бойца», в рамках 
которой они смогут примерить 
форму красноармейца, ощутить 
казарменный и полевой быт, лично 

ознакомиться со снаряжением и 
оружием РККА, пройти обучение и 
поучаствовать в инсценировке бо
евых действий. Для этого разрабо
тана легенда фестиваля – о забросе 

в глубокий тыл СССР немецкой ди
версионной группы. 

– Николай Станиславович, 
как родилась такая идея – прове-
сти обучение юных поисковиков 
республики в формате полевого 
военно-патриотического лагеря?

– Большой проблемой совре
менного российского общества 
является нравственное и патрио
тическое воспитание подрастаю

щего поколения. В Чу
вашской Республике 
пропагандой подвига 
воинакрасноармейца 
наиболее успешно за
нимается региональ
ное отделение Поис

кового движения России. Это 30 
отрядов, работающих в основном 
в школах, средних профессиональ
ных учебных заведениях и вузах 
Чувашии, общей численностью бо
лее 500 человек. С 2014 года в ре
спублике ежегодно в течение 2–3 
дней проводится фестиваль поис
ковых отрядов «Память Сердца», 
однако до сих пор нет полевого об
учающего лагеря, в котором юные 
поисковики смогли бы пройти обу
чение азам поисковой работы.

Хочется верить, что данное 
мероприятие укрепит поисковое 
движение и консолидирует патри
отические силы в республике,  по
зволит лучше узнать малоизвест
ную страницу истории Великой 
Отечественной войны в Чувашии, 
а в Заволжье будет организовано 
место, интересное для туристов и 
предназначенное проведения па
триотических мероприятий.

«Поисковая смена» 
ждет юных бойцов

Проект «Поисковая смена» поискового отряда «Память» ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
стал победителем конкурса на предоставление грантов Президента Российской 

Федерации. Для организации полевого учебного военно-патриотического лагеря для 
юных поисковиков Чувашской Республики выделен грант в размере 987 500 рублей. 

“  Основной упор поисковая смена 
делает на подготовку юных поисковиков 
к полевым экспедициям. ”
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– Тихон Сергеевич, где Вы чер-
паете запас энергии? 

– Вероятно, сказываются мно
голетние тренировки, занятия физ
культурой и спортом, к которым я 
приобщился в студенческие годы.  
Регулярно занимался в секции 
стайеров и марафонцев, которую 
вел Аркадий Григорьевич Улангин, 
мастер спорта СССР по марафон
скому бегу (на 42 км 195 м), позднее 
декан факультета физвоспитания 
ЧГПУ им. И. Я. Яковлева. 

–- Как Вы оказались в этой 
спортивной секции?

– Это долгая история. Я посту
пил учиться на факультет русской 
филологии. Меня совершенно слу
чайно (вероятно, попался под руку) 
избрали председателем факуль
тетского ДСО «Буревестник». Кон
тингент факультета был в основ
ном женский, юношей было всего 
пятеро. На спартакиаде факульте
тов надо было выставлять коман
ды по всем видам спорта. Иногда 
приходилось играть в волейбол и 
баскетбол при неполном составе 
команды. Хотя я лично неплохо 
владел мячом, но это команду не 
могло выручить. Конечно, в основ
ном проигрывали. Отчаявшись, я 
решил попробовать себя в беге, где 
ответ держишь только за себя.

– Как складывались отноше-
ния с тренером?

– Аркадий Улангин тянул нас за 
собой на личном примере. Занима
лись не только на стадионе, больше 
всего бегали кроссы в окрестно
стях города. По воскресеньям в 
любую погоду совершали пробег 
до села Кугеси и обратно (25 км). В 
первое время я не выдерживал на
грузку, но постепенно подтянулся 
по уровню подготовки до основной 
массы бегунов. 

– Личный пример тренера во-
одушевлял Вас? 

– Еще как! Он следил за нашим 
спортивным ростом, подходил к 
каждому индивидуально. На вре
мя каникул составлял каждому 
из бегунов индивидуальный план 
тренировок. Аркадий Григорьевич 
был нам как отец. Например, после 

двухчасового пробега до Кугесь и 
обратно он приглашал нас всех на 
свою квартиру, где его жена гото
вила нам обед, затем у тренера же 
мы принимали ванну (тогда воду 
грели газовые колонки). Такая за
бота ко многому обязывала: мы не 
хотели подводить своего тренера и 
учителя. 

– Какие достижения Вы счита-
ете самыми значимыми в вашей 
спортивной карьере?

– Вопервых, это эстафета на 
призы газеты «Советская Чува
шия». В 1958 г. основная команда 
пединститута завоевала Перехо
дящее Красное знамя эстафетного 
пробега, а другая, запасная, была 
удостоена Переходящего Кубка, 
учрежденного в тот год впервые. 
Как капитан «запасной команды», 
я получил переходящий Кубок из 
рук главного судьи соревнований 
Героя Советского Союза Михаила 
Девятаева. Для нас он был леген

дарной личностью: бывший летчик, 
будучи узником концлагеря, угнал 
немецкий самолет и привез с со
бой еще 9 заключенных советских 
военнопленных.

Потом были другие соревно
вания. Прежде чем «опробовать» 
дистанцию 30 км, которую имену
ют «малый марафон», пришлось 
участвовать в пробегах «Куге
сиЧебоксары» (12,7 км), «Абаше
воЧебоксары» (22 км). В сентябре 
1959 г. в Чувашии впервые был 
проведен пробег на 30 км на при
зы журнала «Ялав» (Знамя). Трасса 
шла от нынешнего главного кор
пуса ЧГУ до Хыркасов и обратно, 
финиш был на набережной Волги. 
Финишировали втроем: Аркадий 
Улангин в центре, по бокам – я и 
Валентин Савелькин. Каждому из 
нас вручили диплом победителя, 
жетон чемпиона республики и пра
во на годовую подписку на журнал 
«Ялав». Тем самым мы положили 
начало марафонскому спорту в 
Чувашии.  К сожалению, такие со
ревнования по этой дистанции в 
республике больше не проводи
лись. Но я участвовал в подобных 
пробегах 14 раз, показывая резуль
таты выше первого спортивного 
разряда (1 час 45 мин).

– Как относятся к спорту в Ва-
шей семье?

– Моя жена, выпускница биоло
гохимического факультета ЧГПИ, 
ныне доктор биологических наук, 

была членом сборной команды 
педвуза по легкой атлетике, мы 
вместе участвовали в эстафет
ных пробегах на призы газет «Со
ветская Чувашия», «Ульяновская 
правда» и др. Дочь Алина, доктор 
медицинских наук, работающая 
по контракту в Берлине, а также ее 
дочь Анна ежегодно участвуют в 
массовых пробегах по столице Гер
мании. Мой 16летний внук Мар
тин – футболист, пробегает 5 км за 
18 минут. 

– Планируете ли Вы в этом 
году участвовать в ночном забеге 
по Берлину, как это было в про-
шлом году?

– Пока нет. Да и врачи не со
ветуют в таком преклонном воз
расте соревноваться на время.  Но 
натренированные десятилетиями 
ноги сами тянут меня на бег: бегом 
преодолеваю путь к троллейбусу 
или часть пути на дачу. Ведь ходь
ба и бег – естественное состояние 
любого живого существа. Поэтому 
желаю всем дружить с физкуль
турой. Если задумали серьезно 
заниматься спортом, нужны регу
лярные тренировки, фанатизм, че
столюбие в хорошем смысле слова. 
Говорите себе: «Почему не я дол
жен быть первым?» И еще: прихо
дить в спорт и уходить из него надо 
не резко, а постепенно. Итак, всем: 
физкультура!

Беседовала Татьяна Кугаткина
Фото Т. Кугаткиной

Ветеран спорта Тихон Сергеев: 
«Почему не я должен быть 

первым?»

Еще в мае, после традиционной легкоатлетической эстафеты педагогического университета, 
мне очень захотелось встретиться и поговорить с самым спортивным профессором 

ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Тихоном Сергеевичем Сергеевым. Несмотря на свои 80 ( ! ) , он не 
только не прекращает занятия физкультурой, а наоборот, является активным участником 

всех вузовских спортивных мероприятий. И вот, наконец, эта встреча состоялась. 
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Почти год реализацией проекта занимались активисты об
щественной экологической организации «Зеленый город» 
совместно с Минприроды республики. В команду проекта 
вошли студенты ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, наиболее актив
ными участниками стали представители факультета есте

ственнонаучного образования. В рамках форума «МолГород – 2018» со
стоялась экологическая конференция «Общественный экоконтроль как 
инструмент формирования экологической безопасности регионов», где 
были подведены итоги проекта и заслушаны доклады об экологическом 
состоянии регионов ПФО.

Федор Алексеев, руководитель 
проекта, председатель Совета эко
логической организации «Зеленый 
город», выпускник факультета 
естественнонаучного образования 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева: 

«В рамках проекта обществен
ные экоинспектора прошли обу
чение, в ходе которого ознакоми
лись с основами экологического 
законодательства и механизмами 
написания запросов, обращений, 

проведения выездных проверок, 
изучили экологическое состояние 
в муниципалитетах Чувашии.

После обучения у экоин
спекторов началась горячая 
пора – были проведены рейды 
по полигонам ТКО (твердых 
коммунальных отходов) в 12 
муниципальных образованиях 
Чувашии, выявлялись несанкци
онированные свалки, составля
лись письма в местные органы 

власти для ликвидации свалок. 
Также экоинспектора прово
дили встречи со школьниками 
и студентами, рассказывали о 
необходимости грамотного об
ращения с отходами, проводили 
лекции об основах экологиче
ской безопасности. 

Проект позволил ликви
дировать десятки несанкцио
нированных свалок в  республике, 
наладить работу корпуса обще
ственных экоинспекторов и про
вести масштабную экологопро
светительскую деятельность».

Наталья Чигарова, 
участница проекта, студентка 

факультета естественнонаучного 
образования: 

«Как только я узнала об этом 
проекте, сразу захотела принять 
участие в его реализации. По окон
чании всех занятий каждый из нас 
получил удостоверение «Экологи
ческий инспектор», после чего мы 
могли выезжать на места несанк
ционированных свалок по заяв
лениям граждан, проживающих в 
районах Чувашской Республики. 
Конечно же, впечатления от выез
дов не самые хорошие. Казалось, 
что образовавшиеся свалки никого 
не волнуют, мусор валяется сам 
по себе и не подвергается «захоро
нению» должным образом. Были 
случаи, когда на так называемых 
«полигонах» мусор просто сжи
гали, – это уже самое страшное. 
Нам удавалось решать вопросы 
на уровне муниципалитетов или 
предприятий, на чьих территори
ях были свалки.

Я считаю, что данный проект 
очень важен для республики, ведь 
только за месяц его реализации 
пришло 12 заявлений о наличии не
санкционированных свалок. Сей
час реализация проекта продолжа
ется и набирает обороты».

Мероприятия проекта будут 
продолжены и впредь, ведь все мы 
хотим жить в чистой и экологиче
ски благополучной среде.

Фото из архива Ф. Алексеева

Общественный эко‑контроль в действии

Осенью 2017 года в Чувашской Республике стартовал проект «Общественный эко-контроль», 
который получил финансирование в рамках Фонда Президентских грантов. Цель проекта – 
создание системы общественного экологического контроля и природоохранной работы в 

области утилизации отходов в муниципальных образованиях Чувашской Республики. 

Так называ-
ется новая 
книга Василия 
Прокопьеви-

ча Романова. Ее автор, 
выпускник филоло-
гического факультета 
ЧГПИ им. И.Я. Яковлева 
1958 года, член Союза 
журналистов России, 
активный участник ос-
воения целинных зе-
мель, бригадир одной 
из студенческих бригад 
пединститута, приуро-
чил выпуск книги к 60-ой годовщине 
участия студентов Чувашского госу-
дарственного педагогического ин-
ститута в уборке целинного урожая 
на Алтае. Сводный отряд молодежи 
Чувашии, основной костяк которого 
составляли студенты пединститу-
та, в 1957 году занял 1 место среди 
22 сводных отрядов СССР, завоевав 
Красные Знамена ЦК ВЛКСМ, Алтай-

ского крайкома и крайисполкома.
А началось все в 1954 году, ког-

да страна приступила к освоению 
целинных и залежных земель.   По 
комсомольским путевкам на целину 
отправились сотни тысяч добро-
вольцев из многих краев и республик 
страны.

Поражали масштабы целинного 
освоения: Алтайский и Краснояр-
ский края, Читинская, Новосибир-

ская и Омская области, Урал, 
Саратовская, Оренбургская, 
Курганская и Волгоградская 
области, Дальний Восток. 600 
тысяч квадратных километров 
– намного больше территории 
Франции, а предстояло рас-
пахать заново 250 тысяч ква-
дратных километров. 

Автор книги «Триумфаль-
ная студенческая целина» 
рассказывает, как в 1957 году, 
в конце жаркого июля, студен-
там-добровольцам ЧГПИ вы-

дали комсомольские путевки на ос-
воение целинных и залежных земель. 
Начальником сводного студенческо-
го отряда был назначен секретарь 
Чебоксарского горкома комсомола 
Глеб Варенов, выпускник факультета 
иностранных языков пединститута.  
Отряд оказался солидным – 2100 че-
ловек: 750 человек – будущие педа-
гоги, 400 – из сельскохозяйственного 
института, 175 – из энерготехникума, 

125 – из текстильного, 85 – из элек-
тромеханического, остальные были 
работниками чебоксарских промыш-
ленных предприятий и организаций. 
Из них были образованы десятки 
отрядов, трудившихся на целинных 
просторах Алтайского края.

Подробно раскрывая деятель-
ность отрядов, автор книги показы-
вает, как ударно трудились студенты, 
перевыполняя производственный 
план на 150–200 %. Книга, состоящая 
из воспоминаний участников осво-
ения целинных земель, содержит 
много интересных, малоизвестных 
фактов из жизни студенческих отря-
дов Чувашии. Материалы книги могут 
быть успешно использованы учите-
лями школ и преподавателями вузов 
при изучении истории и культуры 
родного края, проведении темати-
ческих вечеров, классных и куратор-
ских часов.

 Иван Павлов, профессор

«Триумфальная студенческая целина»
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